

**CENTENAIRE DE LA PAIX**  
**ENTRE L'EMPIRE BRITANNIQUE ET LES ETATS-UNIS**  
**D'AMERIQUE**

---

Ordonnance dont la lecture devra être faite aux fidèles, à la messe principale du dimanche, 14 février.

---

 E 24 décembre 1914, un siècle de paix s'était écoulé depuis la signature du traité de Gand, traité qui mit fin à la guerre de 1812 entre les Etats-Unis d'Amérique et l'Empire Britannique. Un comité de personnages éminents s'est formé, afin de commémorer cet événement dans la Grande-Bretagne, au Canada et aux Etats-Unis.

Les organisateurs de cette fête du centenaire ont voulu accorder la première place à la religion.

Nous devons, ont-ils dit, adresser de pieux remerciements au Dieu tout-puissant, parce que, malgré les discussions qui se sont élevées au sujet des frontières, et les manifestations de passions nationales, il nous a été possible de conserver la paix pendant tout un siècle, et de régler nos différends, non par l'appel à l'arbitrage de l'épée mais par le bon sens commun et l'entente mutuelle. Et ils ont exprimé le désir que le dimanche, 14 février, anniversaire du jour où arriva à Washington, en 1815, l'annonce officielle du traité de Gand, un hymne d'actions de grâces fût chanté dans tous les temples.

Son Excellence Mgr Stagni, délégué apostolique, informé de ce projet, l'approuva per la belle lettre suivante, adressée au secrétaire du Comité.